



Conseil de sécurité

Débat sur la Bosnie et Herzégovine

New York, le 10 Mai 2023

Déclaration lue par Ambassadrice Pascale Baeriswyl
Représentante permanente de la Suisse

Je vais maintenant faire une déclaration en ma qualité de représentante de la Suisse.

Je remercie le Haut-Représentant pour la Bosnie et Herzégovine, M. Christian Schmidt, pour sa présentation et je salue la participation de la présidente de la présidence collégiale de la Bosnie et Herzégovine.

La Suisse s'engage depuis plus de trente ans en Bosnie et Herzégovine ainsi que dans toute la région des Balkans occidentaux. Nos pays sont fortement liés - plus de 60'000 personnes originaires de Bosnie et Herzégovine habitent en Suisse. Nous contribuons à la paix durable, la sécurité, la prospérité et la bonne gouvernance du pays. A ces fins, nous soutenons aussi les efforts visant à une meilleure intégration du pays dans les institutions européennes et saluons son obtention du statut de candidate à l'Union européenne.

Dans l'objectif de la mise en œuvre des aspects civils des accords de paix de Dayton, la Suisse soutient le bureau du Haut-Représentant. Si son rôle est pour le moment clé et sa présence nécessaire, le but principal reste d'avancer vers la fin de son mandat en accomplissant les réformes essentielles à la progression de l'agenda 5+2. Nous rappelons aussi le travail important de la Mission EUFOR Althea, qui participe de manière substantielle au maintien de la paix dans une région faisant face à un regain de tensions.

Le dernier rapport du Haut-Représentant montre que les difficultés de la Bosnie et Herzégovine ont des racines profondes requérant des solutions durables. Afin d'y parvenir, je voudrais mettre en avant trois aspects :

Premièrement, la coopération entre tous les acteurs politiques sert l'intérêt de l'ensemble de la population du pays. La Suisse salue la formation rapide du gouvernement central suite aux élections d'octobre dernier. Nous encourageons les dirigeants politiques à utiliser cet élan constructif et à saisir l'opportunité de la formation récente du gouvernement en Fédération de Bosnie et Herzégovine pour faire avancer les réformes et renforcer les institutions gouvernementales. Les progrès durables ont toutefois besoin du soutien de tous les membres de la société. Ceci inclut une participation pleine, égale et significative des femmes à tous les échelons politiques et processus décisionnels. Des stéréotypes de longue date et le manque d'efforts visant à promouvoir leur participation ont contribué à leur sous-représentation dans les postes publics. Une participation plus importante des femmes serait bénéfique pour les processus de réconciliation. Nous saluons les références à ce sujet dans le rapport du Haut-Représentant et encourageons une analyse de genre dans l'ensemble de son travail.

Deuxièmement, l'unité du pays doit être renforcée par le respect de la diversité et des libertés fondamentales. Tout en reconnaissant des avancées positives en matière des droits de l'homme dans des domaines clés, nous sommes inquiets de la persistance des discours de

haine, de la glorification des criminels de guerre, du révisionnisme historique et des tentatives de négation du génocide. Ils compromettent la coexistence pacifique et multi-ethnique en Bosnie et Herzégovine. La Suisse est préoccupée par la rhétorique séparatiste et nationaliste de certains représentants utilisée ces derniers mois, en particulier en Republika Srpska. Nous appelons à s'abstenir de ce type de discours. Nous restons également préoccupés par les atteintes portées aux droits fondamentaux des citoyennes et citoyens. Lutter contre la violation de ces droits et contre les discriminations permettra d'avancer vers la réconciliation et le traitement du passé. Cela implique un engagement accru en faveur de la justice et de la réparation, notamment pour les cas non résolus de disparitions forcées et de violences sexuelles liées au conflit. Enfin, les droits des minorités doivent être protégés et les libertés des médias et d'association doivent être garanties.

Troisièmement, les jeunes doivent occuper une place centrale dans les décisions déterminant l'avenir de leur pays. Ils représentent un potentiel indispensable pour l'ensemble de la société. Les jeunes femmes et les jeunes hommes sont particulièrement touchés par les conséquences à long terme des conflits. Leur exode illustre l'impact des défis politiques, économiques et sociaux de la Bosnie et Herzégovine. Pour contrer cette tendance, leurs voix doivent être prises en compte. De plus, ils devraient pouvoir bénéficier d'initiatives pour encourager le traitement du passé et une meilleure cohésion sociale, notamment par l'éducation. Les jeunes doivent avoir les moyens pour devenir agents de changements en vue de la paix et la prospérité.

La Suisse continuera à soutenir la Bosnie et Herzégovine sur son chemin européen. Je réaffirme notre soutien à la souveraineté et à l'intégrité territoriale du pays, ainsi qu'à son avenir uni, pacifique et multiethnique.

Merci.

Unofficial Translation

I will now make a statement in my capacity as the representative of Switzerland.

I would like to thank the High Representative for Bosnia and Herzegovina, Mr. Christian Schmidt, for his presentation. I welcome the participation of the Chairwoman of the Presidency of Bosnia and Herzegovina.

Switzerland has been involved in Bosnia and Herzegovina and the entire Western Balkans for more than thirty years. Our countries are closely linked - over 60,000 people originating from Bosnia and Herzegovina live in Switzerland. We contribute to lasting peace, security, prosperity and good governance in the country. To this end, we also support efforts to better integrate the country into European institutions and welcome its achievement of candidate status in the European Union.

With the aim of implementing the civilian aspects of the Dayton Peace Agreement, Switzerland supports the Office of the High Representative. While its role is key for the time being and its presence is necessary, the main goal remains to advance towards the end of its mandate by accomplishing the reforms essential to the progress of the 5+2 agenda. We also recall the important work of the EUFOR Althea Mission, which is making a substantial contribution to peacekeeping in a region facing renewed tensions.

The latest report of the High Representative shows that the difficulties in Bosnia and Herzegovina have deep roots that require lasting solutions. In order to achieve this, I would like to emphasize three aspects:

First, cooperation between all political actors serves the interests of the entire population of the country. Switzerland welcomes the swift formation of the central government following the

elections last October. We encourage the political leaders to use this constructive momentum and to seize the opportunity of the recent formation of the government in the Federation of Bosnia and Herzegovina to advance reforms and strengthen government institutions. Sustainable progress, however, requires the support of all members of society. This includes full, equal and meaningful participation of women at all political levels and decision-making processes. Long-standing stereotypes and lack of efforts to promote their participation have contributed to their underrepresentation in public office. Greater participation of women would be beneficial to reconciliation processes. We welcome the references to this in the High Representative's report and encourage gender analysis throughout his work.

Second, the unity of the country must be strengthened by respect for diversity and fundamental freedoms. While recognizing positive advances in human rights in key areas, we are concerned about the persistence of hate speech, glorification of war criminals, historical revisionism and attempts to deny genocide. They jeopardize the peaceful and multi-ethnic coexistence in Bosnia and Herzegovina. Switzerland is concerned about the separatist and nationalistic rhetoric of some representatives in recent months, especially in Republika Srpska. We urge to refrain from this type of rhetoric. We also remain concerned about the violation of fundamental rights of citizens. Fighting against the violation of these rights and against discrimination will be a way forward to reconciliation and dealing with the past. This includes a greater commitment to justice and reparation, including for unresolved cases of enforced disappearances and conflict-related sexual violence. Finally, the rights of minorities must be protected and freedoms of media and association must be guaranteed.

Third, young people must be given a central place in decisions that determine the future of their country. They represent an indispensable potential for the whole society. Young women and men are particularly affected by the long-term consequences of conflict. Their exodus illustrates the impact of the political, economic and social challenges in Bosnia and Herzegovina. To counter this trend, their voices must be taken into account. In addition, they should be able to benefit from initiatives to encourage dealing with the past and better social cohesion, especially through education. Young people must be empowered to become agents of change for peace and prosperity.

Switzerland will continue to support Bosnia and Herzegovina on its European path. I reaffirm our support for the sovereignty and territorial integrity of the country, as well as for its united, peaceful and multi-ethnic future.

Thank you.